

Loire : un tissu industriel de PME en reconversion

L'Insee Auvergne-Rhône-Alpes publie une étude sur le tissu économique de la Loire, département historiquement industriel.

D'importantes pertes d'emplois industriels dans la Loire

Ces 25 dernières années, ce sont les secteurs industriels traditionnels qui ont connu les plus fortes suppressions d'emplois (métallurgie, fabrication de machines et équipements, textile). La progression des activités tertiaires a compensé ces pertes d'emplois industriels, mais de façon plus mesurée qu'ailleurs puisque l'emploi salarié n'augmente que de 4 % en 25 ans, contre + 22 % pour la région. Il n'a d'ailleurs pas retrouvé son niveau d'avant la crise de 2008, la Loire présentant un déficit de 14 000 emplois par rapport à 2007.

Un département qui reste centré sur ses activités historiques

La Loire se place parmi le cinquième des départements français les plus industriels (19 % des emplois salariés contre 16 % pour la région). Elle est le quatrième département français dans la métallurgie (23 % de l'emploi salarié industriel) et la part du textile dans l'emploi industriel est trois fois supérieure au niveau national (9 % contre 3 % pour la France métropolitaine)

Une main-d'œuvre moins qualifiée liée au poids des secteurs traditionnels

Le secteur manufacturier se démarque par une forte propension d'ouvriers (58 % des effectifs) et une faible part de professions intermédiaires (20 %) et de cadres (11 %) du fait de sa spécialisation dans des activités pourvoyeuses d'emplois relativement peu qualifiés.

Un tissu de PME bien implantées

L'industrie ligérienne se caractérise par l'importance de son tissu de PME, 39 % des salariés travaillant dans une petite ou moyenne entreprise, contre 25 % en métropole. Cette proportion dépasse les 50 % dans le secteur métallurgique et le textile.

Les PME industrielles présentes dans la Loire ont une assise essentiellement locale

62 % des salariés des entreprises industrielles travaillent dans une entreprise majoritairement départementale (dont au moins la moitié des salariés travaillent dans la Loire) et c'est même 90 % dans les PME.

Industrie traditionnelle : des secteurs concurrentiels en renouveau

Les spécialisations industrielles de la Loire concernent des activités nécessitant beaucoup de main-d'œuvre et produisant moins de richesse. En conséquence, elles pèsent moins dans la valeur ajoutée que dans l'emploi. Toutefois les résultats économiques des PME ligériennes sont comparables et parfois meilleurs à ceux des autres territoires. Ainsi, la productivité apparente du travail dans la métallurgie dépasse celle mesurée dans le Rhône. Le textile ligérien est une industrie moderne et technologiquement innovante. Ses PME génèrent un taux de marge de 18 % dans la Loire, contre 13 % en métropole.